





# Información telefónica de "La Tierra," - España y Extranjero

Ayer, en Madrid, ocurrieron graves disturbios

## Los guardias de Seguridad disparan contra la masa obrera que los apedreaba

Fuerzas de la Guardia civil, de infantería y caballería, protegen a los de Seguridad. En la refriega han resultado tres muertos y más de sesenta heridos, algunos muy graves. El comisario Maqueda tiene que refugiarse en el Hotel Ritz.

Madrid, 14 (23'00)

### Un entierro que ha sido trágico

Un día de doloroso recuerdo ha sido el de hoy para Madrid. En sus calles se han producido disturbios de gran importancia que han motivado la enérgica actuación de la fuerza pública para reducir a la obediencia a los revoltosos.

El origen de todo ha sido la celebración del entierro de los obreros muertos en el derrumbamiento de la casa en construcción de la calle de Alonso Cano, hecho ocurrido hace dos días.

Esta tarde se ha celebrado el acto de la conducción de los tres cadáveres. Eran las dos cuando la comitiva empezó a organizarse. Ocuparon la presidencia del duelo el gobernador civil, el alcalde, la directiva de la Unión General de Trabajadores y de la Agrupación Socialista, además de los familiares de las víctimas. En las filas forman varias decenas de miles de obreros que quisieron rendir el homenaje póstumo a sus infortunados compañeros. Para ello no acudieron al trabajo.

### El malestar se insinúa pronto

Frente al Depósito de Cadáveres se organizó la comitiva para ir al Cementerio del Este. Bien pronto se notó algo de malestar entre los obreros. Era el anuncio de los disturbios sangrientos que luego habían de producirse con consecuencias bien dolorosas.

### Los primeros chispazos

Puesta en marcha ya la comitiva con organización defectuosa, los obreros vieron en uno de los coches fúnebres no se había colocado ninguna corona. Marcharon inmediatamente ante las directivas que iban a la presidencia y exigieron que se comprase una corona, como así se hizo, para colocarla en aquel coche.

Salvado este primer incidente, la comitiva prosiguió la marcha.

Al llegar a la Puerta de Atocha, se cruzó un camión procedente de Vicálvaro que venía cargado de cemento y de ladrillo. Los obreros arremetieron contra el volcándolo y desparramando por el suelo todo el cemento y los ladrillos.

Momentos después a la entrada en el paseo del Prado, varios volquetes que acarrearán arena fueron igualmente derribados y desparramada toda la carga, sin que quisieran intervenir en esto las autoridades.

### Se pretende cambiar el itinerario

Cuando el fúnebre cortejo llegaba frente al Museo del Prado, una comisión de obreros se destacó para llegar a la presidencia del duelo y pedir al gobernador civil y al alcalde un cambio en el itinerario. Se pretendía que en vez de ir a la plaza de la Cibeles para

continuar por la calle de Alcalá, se fuera a pasar por la Puerta del Sol subiendo por la Carrera de San Jerónimo.

Oída la petición, el gobernador civil contestó a los comisionados que nada podía hacer en un sentido o en otro, puesto que el itinerario dependía de las normas fijadas anteriormente por la Dirección General de Seguridad.

La contestación dada por la primera autoridad gubernativa, produjo mal efecto entre los obreros, que empezaron a dar gritos y en decir en alta voz que para cambiar el itinerario no les era preciso el permiso de la autoridad. Los disturbios comenzaron pronto, entablándose fuertes discusiones entre unos obreros y otros, pues mientras unos querían continuar el itinerario marcado por la autoridad, otros, los más, optaban por ir hacia la Puerta del Sol subiendo por la Carrera de San Jerónimo. Al fin, las discusiones terminaron, por coincidir todos en la necesidad de variar el itinerario.

### Los obreros toman las riendas de los coches

Al llegar a la plaza de Neptuno, un grupo de obreros marchó a los coches mortuorios, y, tomando las riendas de los caballos, cambiaron la dirección, marchando por la Carrera de San Jerónimo.

Como la actitud suponía abierta desobediencia a la autoridad, el gobernador, al ver el cariz que tomaban los sucesos, se distanció precipitadamente, marchando a la Dirección General de Seguridad.

### Maqueda tiene que refugiarse en el Ritz

Al llegar el comisario señor Maqueda al lugar del suceso, fué objeto de la hostilidad de los obreros, teniendo que refugiarse precipitadamente en el Hotel Ritz. Con toda rapidez se dieron las órdenes precisas para la movilización de la fuerza pública. Una compañía de la Guardia de Seguridad se puso en movimiento y tomó posiciones frente a los manifestantes para impedir el paso hacia la Puerta del Sol.

Los obreros, al ver ya rotas las hostilidades con la fuerza pública, empezaron a apedrear a los guardias. Estos contestaron dando una carga con los sables desenvainados. Los obreros, lejos de amilanarse ante la actitud de la fuerza de Seguridad, arremetieron a la pedrea, y entonces, el capitán Montalvo que mandaba la fuerza, dió el orden de fuego. Se oyeron sobre unos sesenta disparos, cayendo en tierra heridos varios de los alborotadores.

Como la cosa presentaba cada vez caracteres más graves, se dictaron órdenes a la Guardia civil para que acudiera al lugar del suceso. Minutos después llegaba un escuadrón de caballería mandado

por un capitán y dos tenientes y una compañía de infantería, al frente de la cual iba el capitán Albarrón.

### El pánico cunde inmediatamente

Reunidas todas las fuerzas se dieron los tres toques de atención y tan pronto sonaron éstos, los manifestantes se disolvieron con toda rapidez, quedando los coches mortuorios abandonados. En la fachada del Hotel Ritz se observaron numerosos impactos producidos por los disparos. El pánico fué tremendo; huyeron todos en diversas direcciones, despoblándose la calle en breves momentos.

Los heridos fueron recogidos y llevados a las Casas de Socorro de los distritos del Hospicio, Congreso y Buenavista. Algunos fueron curados de primera intención en varias clínicas particulares.

### Hay tres muertos y más de sesenta heridos

Terminada la labor de retirar los heridos de la vía pública, inmediatamente se conoció la noticia de que tres de ellos habían resultado muertos, sin que hasta la fecha haya sido posible la identificación.

Se han producido más de sesenta heridos, siete u ocho de los cuales, se hallan en estado grave.

### La comitiva reanuda la marcha

Sosegados los ánimos, media hora más tarde, la comitiva que se había reducido considerablemente, emprendió de nuevo la marcha, haciéndolo por el itinerario que la autoridad había querido hacer respetar y marchando con dirección al cementerio.

Se adoptaron muchas medidas para que los incidentes no tuviesen repetición, ordenándose el cierre de las tiendas y obligándose a los transeúntes a descubrirse previamente ante el desfile de los coches mortuorios.

La comitiva salvó la distancia hasta el cementerio del Este sin que se produjese incidente alguno.

### Unas palabras en la puerta del cementerio

Cuando la comitiva había llegado al cementerio del Este, ante la puerta principal, el secretario de la Federación de los Gremios de la Construcción, dirigió unas palabras y dijo: Que respetando la voluntad de los familiares de los muertos, tres de ellos recibirían sepultura en el cementerio católico, y el otro, Manuel González, será enterrado en el cementerio civil. Después fustigó violentamente a los culpables del derrumbamiento de la casa que ha producido la muerte a cuatro obreros, oyéndose entonces una voz que gritaba: «No importa, ya nos vengaremos».

### El regreso

Atendiendo las recomendaciones que el secretario de la Federación había hecho al final del discurso, todos los obreros que formaban parte de la manifestación regresaron del cementerio en completo orden.

Ha empezado sus tareas el juez especial, señor Navarretegui, para depurar los hechos ocurridos esta tarde.

Esta noche se han reunido los directivos de la Casa del Pueblo para tomar acuerdos ante los sucesos de hoy. Hasta esta hora,

nada se sabe de lo acordado en la reunión.

### ?Han actuado los comunistas?

### Lo que dice de los disturbios el gobernador civil

El gobernador civil recibió esta noche a los periodistas con quienes conversó haciendo referencia a lo ocurrido por la tarde. Dijo que como él iba en las filas al producirse el suceso, estaba bien informado y creía que los culpables de todo fueron unos 300 individuos que formaban grupo aparte del resto de los individuos, creyendo que eran extraños a los socialistas, pues los jefes de éstos no hacían caso a las palabras que aquellos les dirigían y procurando en todo momento aislarse de ellos.

De ese grupo partieron las voces y en él se produjeron los disturbios primeros. Comentando la actitud de la masa general de los obreros, dijo el gobernador que salvo excepciones, había sido correcta.

### Lo que opinan los socialistas

Hemos podido ponernos al habla con los directivos de la agrupación socialista para conocer su pensamiento respecto a los disturbios ocurridos en el entierro de esta tarde.

Dijeron que creían se trataba de elementos comunistas mezclados en la manifestación y que habían aprovechado ese acto para producir los disturbios.

Desde luego, sean o no comunistas, son extraños a los manifestantes.

### Quiénes son los heridos

Como se ha dicho anteriormente, no ha sido posible la identificación de los tres hombres que han resultado muertos.

Los heridos que presentan síntomas más graves, son: Eugenio Domínguez, de 18 años; Amado Muñoz, de 24; Antonio García, de 30 y Manuel Soriano, de 18, todos ellos albañiles de profesión; Manuel López González, Juan José Morón López, éste herido en la pierna derecha; Andrés Gil, guardia de Seguridad; Fermín Sagubo, Emilio Fernández, Restituto Mayoral, Patricio Peña, Antonio González, Bernabé González, José Delito Ibañez, Francisco Buzotí y Antonio Espinosa.

### Accidente de aviación en Cuatro Vientos

Dos observadores resultan muertos y uno de los pilotos con la fractura de una pierna

Hoy ha ocurrido en el Aeródromo de Cuatro Vientos un suceso doloroso que ha tenido graves consecuencias. Dos aviones que se hallaban realizando vuelos de ensayo, chocaron, y al descender, antes que los aparatos entrasen en barrena, los pilotos advirtieron a los observadores que hiciesen uso de los paracaídas. Al lanzarse al espacio uno de los observadores, las cuerdas del paracaídas quedaron enganchadas en el avión, que se precipitó sobre tierra, aplastando al observador.

El otro compañero no tuvo ni siquiera tiempo de hacer uso del paracaídas, pues al intentar despegarse del aparato, éste entró en barrena.

Ambos pilotos descendieron con el uso del paracaídas, pero uno de ellos, al llegar a tierra, tuvo la desgracia de fracturarse una pierna. Los observadores, que han resultado muertos, eran dos soldados llamados Eulogio Martín y David Sáez.

El piloto, que resultó ileso, se llama Agustín Goded, y su compañero, que sufre la fractura de la pierna derecha, es Buenaventura Gómez.

### El presidente y los ministros despachan con el Monarca

### Se crea la Inspección General de los Ejércitos

Esta mañana acudieron a Palacio para despachar con el Monarca el presidente del Consejo y los ministros de Instrucción y Gracia y Justicia.

Al salir del Regio Alcázar el presidente, manifestó a los periodistas:

—No hay nada de particular, señores. Unicamente un Decreto por el que se crea la Inspección General de los Ejércitos.

Como un periodista le preguntase si la designación de la persona que había de ocupar tal cargo, había sido ya, el general Berenguer dijo:

—No; antes de eso, tienen que evacuarse varios trámites y proceder a la reorganización del Ejército que tenemos en estudio.

Cuando el señor Tormo salía de Palacio, dijo a los informadores que lo más importante de la firma que acababa de someter a sanción del Rey, era un Decreto por el que se establece la reforma del Estatuto del Magisterio y otro llevado al Consejo de Instrucción Pública al señor don Manuel Sandoval para cubrir la vacante dejada por don Martín Ruiz.

El de Justicia manifestó a los periodistas un extenso índice de la firma. Se designan tres personas para ocupar otras tantas canonjías en diferentes catedrales; hay una combinación fiscal y otra de magistrados muy extensa. Hay un Real decreto modificando el régimen de las oposiciones de la Judicatura; la concesión de cinco indultos por delitos leves y se aclara la situación de algunos magistrados del Supremo.

### Hablando con el general Marzo

No habrá favoritismos ni distinciones para los candidatos a diputados

El general Marzo, en su despacho oficial recibió la visita de algunos gobernadores civiles. Más tarde fué visitado por los periodistas, a los que manifestó que no

tenía ninguna noticia de interés que comunicarles.

Como uno de los informadores le preguntase si habían comenzado ya los trabajos de preparación de las elecciones, el general Marzo contestó:

—En verdad que tendremos que ocuparnos luego de eso, pero les aseguro a ustedes que estas elecciones, ha de ver poco intervencionismo por nuestra parte. En este despacho no habrá títulos de distinción alguna y todos los candidatos han de encontrar idéntico trato.

### Barcelona

Un incendio destruye la fábrica de perfumes «R M» causando daños por más de 150.000 pesetas

Los bomberos piden más jornal BARCELONA.—Los obreros francos de servicio estuvieron hoy en el Ayuntamiento para visitar al alcalde y pedirle que les sea elevado el jornal que en la actualidad perciben, pues les es imposible hacer frente a las necesidades de la vida.

### Ventosa en Barcelona

Procedente de París, en el expreso de Irúa ha llegado hoy a esta capital el ministro regionalista señor Ventosa, que fué recibido por numerosos amigos y correligionarios.

### Formidable incendio

Se ha declarado hoy un incendio que adquirió en pocos momentos graves caracteres en la fábrica de perfumes «R M» de Barcelona.

A pesar de la rápida intervención de los bomberos, el fuego se enseñoreó en todo el edificio, destruyendo existencia y maquinaria valoradas en más de 150.000 pesetas, aparte los grandes destrozos que ha originado en el edificio

### Las cotizaciones de nuestra moneda

La libra se cotizó a 41'95

Por el centro oficial de contratación del Banco de España ha sido facilitada la siguiente nota de los cambios registrados en la moneda. La jornada bursátil se ha desarrollado con arreglo a las siguientes cotizaciones:

Franco franceses: de 33'90 a 34.  
Libras: de 41'95 a 42'05.  
Dólares: de 8'635 a 8'655.

### La colina de Fourvières, en Lyon, se desmorona y destruye una calle

Pasan de 30 los muertos, siendo numerosos los heridos

LYON.— Los derrumbamientos de tierras en el barrio de Saint Jean han revestido extraordinaria importancia.

## Teatro Odeón

EMPRESA S. A. G. E.

Teléfono núm. 2

HOY SABADO ULTRAPOPULAR  
A LAS SIETE Y DIEZ Y MEDIA

## GARRAS DE LOBO

por el famoso perro TRIENO y Charles Morton

POR FIN.....

Mañana, a las 4, 6 y media y 10 y media  
LAS TRES PASIONES

(Dinero, Amor y Religión en constante pugna). Feliz realización de Rex Ingram. Creación cumbre de Alice Terry. Producción A. Asociados (la marca de calidad)

## Restaurant BAR FLOR Salón de The

Próxima inauguración

## LEANDRO LORENZ

Porches de Vega Armijo

HUESCA

Teléfono 8-6

## OLIMPIA

CINE SONORO

EL DOMINGO

La superproducción de gran espectáculo Radio Pictures

## RIO RITA

por Bébé Daniels

Rutilantes «estrellas» y el más seleccionado elenco de artistas, bellísimas «girls». Escenas deslumbrantes. Munificencia del tecnicolor



RUN-RUN

# Ayer oímos que...

los conductores de automóviles de Huesca, van a festejar anualmente dos fechas: la de San Cristóbal y el día 14 de Noviembre.

..... el festejo de esta segunda fecha se debe a que en ese día dieron comienzo—¡al fin!—las obras de arreglo del pavimento del Coso, en sus dos trozos.

..... con tanto aparato mecánico como hay este año, para solaz, en la feria, constituye un peligro acercarse por esos lugares acompañado de algunas mujeres.

..... eso se debe a que la galantería oblique y el bolsillo se resiente más de la cuenta.

SIN IMPORTANCIA

## En Cuba no pasa nada

Es necesario que intervenga el despecho o la mala fe, para suponer que Cuba es un país propenso a revoluciones, un pueblo, donde un tirano cualquiera puede ejercer su misión inquisitorial. En esta concepción, influye mucho el desconocimiento, la ignorancia mejor, de quienes enjuician las cuestiones de hispanoamérica, sin conocer aquellos países, sin penetrar en su psicología y menos, preocuparse de estudiar su desenvolvimiento político-social. Se juzga por juzgar, como se rasga uno la cabeza por sistema o costumbre.

Las declaraciones de Rosendo Collazo en «La Prensa», de Nueva York, constituyen un delito grave, y Rosendo Collazo, disfruta de la actualidad la alta investidura de Senador cubano. Es un caso incomprensible; pero es un caso.

Ahora bien, esas declaraciones representan más que una defensa personal, una venganza contra el propio prestigio de Cuba y Rosendo Collazo, es cubano.

Para hablar de Collazo, es necesario conocerlo. Y yo le conozco. Germen de una desastrosa política capitaneada por el doctor Alfredo Zayas; favorito de las mercedes presidenciales, llegó a escalar las altas gradas del Senado Cubano; es decir, triunfó por el favor del presidente Zayas. Pero ahora, cuando falto de arraigo en la opinión pública y de protección presidencial, Collazo vió perdida su elección, inventó una persecución criminal para desprestigiar al demócrata Presidente Machado e hizo declaraciones a «La Prensa» de Nueva York, pagadas a tanto la línea.

¿Que Callazo es un comandante de la guerra de la Independencia Cubana? ¿Que Callazo es un patriota? ¿Que es un representante del organismo consultivo? Nada de esto hemos de discutir. El caso de Collazo es un caso vituperable, una venganza personal contra Machado. En Cuba no hay tiranía, los únicos tiranos contra el prestigio nacional de su Patria, son los que validos de la distancia, se dejan arrastrar por la soberbia de su incapacidad, despechados por el desprecio del pueblo, que ve en Collazo, no al patriota, sino al germen de una era de desprestigio y de deshonra que trató de invadir a Cuba y que la mano del gran caudillo Gerardo Machado, cortó con energía.

¿Revolución y tiranía en Cuba? Permítame que me ría, lector.—M.

## ODEON

Mañana, domingo, estreno de la gran superproducción «Las tres Pasiones»

Buen plato ofrece la empresa del teatro Odeón a los cinematografistas oscenses en las sesiones del domingo, el estreno de la gran

superproducción de los artistas asociados, «Las tres Pasiones», interpretada por Alice Terry, la indiscutible primera estrella europea y el notable galán Ivan Petrovich, muy conocido de nuestras lindas cineastas; esta producción que viene precedida de gran fama constituyó un éxito muy grande en su estreno en la corte en el Real Cinema, dada la categoría de los intérpretes, de la gran novela donde está tomado el argumento y por encima de todos la mano maestra del director de «Los cuatro ginetes del apocalipsis» es fácil augurar para esta nueva cinta el mismo éxito en Huesca que en el resto de España donde se ha estrenado.

Hoy, a las siete y diez y media, nos presentarán la producción Fox «Garras de lobo», interpretadas por el inteligente y admirado perro «Trueno» y por el simpático astro Charles Morton, que no hace mucho le vimos en un gran role junto a la simpática Janet Gainort; con estos programas es más que suficiente para contar por llenos las sesiones del teatro Odeón.

## Suscripción para las obras de San Lorenzo

Suma anterior, 7.583 pesetas. Don Mariano Labarta, párroco de Cuart, 2 pesetas; don Estanislao Tricas, canónigo penitenciario, 40; don Manuel Batalla, abogado, 25; don Luciano Montestruc y señora, 50; don Pedro Alamañac, 1; don Enrique Otaí, párroco de Bospés, 10; don Santiago Bueno, esposa e hijo, 10; don Gaspar Mairal y doña Carmen Viñuales de Mairal, 200; don Ramón Casaus, 10; don Santos Solana, 125. Suma y sigue, 8.056 pesetas.

## ANIVERSARIO

Hoy se cumple el segundo aniversario del fallecimiento de la bondadosa señora doña Marcela Durango, persona muy conocida en nuestra ciudad, donde gozaba de grandes simpatías.

Su carácter abierto, su espíritu de bondad y las excelentes dotes de que estaba adornada, le conquistaron grandes afectos, produciendo su fallecimiento honda pena en Huesca.

A pesar del tiempo transcurrido no se ha borrado su recuerdo. Al cumplirse este segundo aniversario reiteramos nuestro más sentido pésame a sus desconsolados hijos don Amado, doña Dolores, don José y doña Patrocinio; hijos políticos doña Francisca Tolsa, doña Pilar Sevil y don Mariano Lasala; nietos, biznietos, primos, sobrinos y demás familia.

## Aviso a los labradores

Se tuercen vencejos a 7'50 pesetas el fajo de cuerda de máquina. Se hace sogá a medias y se vende sogá a 1'75 pesetas kilo.

Ramiro el Monje, 13 (tienda)-Huesca

## Por la llegada del capitán general de la Región

Con motivo de la llegada a esta plaza el domingo próximo día 16, del excelentísimo señor capitán General de la Región para le imposición de brazaletes en representación de S. M. el Rey (q. D. g.), a las nuevas damas enfermeras de la Cruz Roja se hallarán en la terraza del Casino Oscense a las diez y media horas para recibir a dicha autoridad los primeros jefes de Cuerpo y Dependencias de esta guarnición.

A continuación, a las once tendrá lugar en el paraninfo del Instituto de 2.ª enseñanza el acto anteriormente mencionado, al que asistirán además de los primeros jefes de Cuerpos y Dependencias, comisiones compuestas de un jefe u oficial de la Guardia Civil o Carabineros.

La música del Regimiento Infantería Valladolid, n.º 74 se encontrará en la puerta del referido Instituto a la hora señalada para la llegada de S. E. y después se situará en la rotonda del citado centro para amenizar el acto.

## RELIGIOSAS

15 DE NOVIEMBRE

### Santos de hoy

Santa Gertrudis, virgen y San Malo, obispo.

### Santa Gertrudis

Fué de una familia ilustre, nació en Eisleben, en la Alta Sajonia y era hermana de Santa Melitilde.

A los cinco años de edad fué ofrecida a Dios en el Convento Benedictino de Rodalsdorf, y a los treinta electa abadesa de aquella casa en el año 1251; y al siguiente fué obligada a tomar a su cargo el gobierno del Monasterio de Hel-

def, a que fué trasladada con sus monjas. Fué devotísima de la Pasión de Cristo y de la Sagrada Eucaristía. Tenemos un vivo retrato de su alma pura y santa en su corto libro de las divinas insinuaciones o comunicaciones y sentimientos de amor, la más útil producción que a caso puede hallarse después de los escritos de Santa Teresa, con que haya enriquecido jamás a la Iglesia una mujer justa, para fomentar la piedad del estado contemplativo. Fué abadesa cuarenta años.

Murió en el día 15 de Noviembre de 1292.

Muchos milagros dieron testimonio de cuán preciosa había sido su muerte a los ojos del Señor.

### Cultos del día

Las misas conventuales a las nueve y cuarto.

La Hora Santa, en la Compañía, a las cinco y media.

### Para mañana

El Rosario de la Aurora saldrá mañana a las seis, aplicándose en unión de la santa misa por el alma de doña Dolores Barlés, de Sauras (q. e. p. d.)

En la Catedral, tendrá lugar mañana a las diez y media, solemne fiesta en honor a la Santísima Virgen de la Medalla Milagrosa, con sermón a cargo del muy ilustre señor don Tomás Mínguez.

En San Pedro, los cultos que la V. O. T. de San Francisco de Asís ha de celebrar en el mes actual, tendrán lugar mañana domingo en la forma siguiente: por la mañana, a las ocho, misa de comunión general y por la tarde, a las tres y media, se rezará la Corona Franciscana.

En Santa Ana, a las ocho, misa de comunión por la Archicofradía del Inmaculado Corazón de María.

Por la tarde, a las cinco, los cultos correspondientes a dicha Archicofradía.

En la Catedral, a las tres, solemnes vísperas con el Señor expuesto como tercer domingo de mes.

AL VUELO

## VELOCIDAD

En «Le Journal», de París, se pregunta Clement Vautel: «¿Es verdad que éste sea el siglo de la velocidad?». A primera vista—que es el modo de mirar, de juzgar, de resolver de los más—sí; nosotros somos los seres más rápidos de todos los tiempos. El galope del mejor caballo, es la marcha de un mal automóvil. Está ahí el avión. Pero ¿van ustedes a menudo en avión?... Y la t. s. h. Pero ¿cáso la radio, les sirve a ustedes de algo que no sea captar la onda y oír un disco de «La Traviata»?

Nuestra velocidad es grande en lo pequeño, Pequeña en lo grande. Vautel asegura que un autobús tarda una hora en ir de la Magdalena a la Bastilla. Antaño un mal simón tirado por un caballo físico, tardaba 20 minutos. Ahora, todo lo que corre mucho no nos lleva a ninguna parte.

Por ejemplo: la paz que se firmó ayer hizo doce años, que se fraguó meses después en Versalles, todavía no ha llegado a la meta. Al contrario, parece alejarse y convertirse en guerra. Antaño las grandes batallas duraban horas, días. Hoy «ayer» durarán años. La carestía, el desorden, las ruinas de la trasguerra, duran tanto que parecen estar definitivamente quietos. El menor conflicto, una huelga cualquiera, se eternizan. En lo oficial, en lo no oficial: pleitos, oficinas, tratos y contratos—lo normal es la velocidad del limaco. Toda la velocidad, toda la actividad, toda la eficacia, se reducen a batir «records» de auto, de avión, de marcha, de remo, de salto, de vela.

Si; sabemos que una onda heriziana da la vuelta al mundo en centésima de segundo. Pero todo lo demás—tal vez como justa e irremediable compensación—se eterniza. A cada record de velocidad en un motor-movido, un record de lentitud en mejorar situaciones económicas, industriales, sociales y políticas o toda la fuerza se nos va en gasolina.

No, no es este el siglo de la velocidad. Lo que vemos y nos impresionamos y engaña es de una falsa eficiencia. Lo que verdaderamente importa a las naciones camina desesperadamente despacio. Al ritmo acelerado de las máquinas corresponde un ritmo retardado de los espíritus. Y es que el elemento hombre vale cada vez menos y por eso el elemento motor vale cada vez más. Pero el motor es ciego y sordo y mudo.—E.

## «Madame x,»

aplaza su viaje a Huesca a consecuencia del mucho trabajo que tiene en la sucursal de Zaragoza.

**Aprendiz** Se necesita en la farmacia de Compañé.—Huesca.

## Caja de Previsión Social de Aragón

Retiro obrero obligatorio  
La Ley obliga al cumplimiento de este seguro social a todo aquel que utiliza el trabajo de otra persona  
Para ello dirigirse a la  
SUCURSAL DE LA CAJA DE PREVISION SOCIAL DE ARAGON—HUESCA  
COSO ALTO, n.º 45 (Planta baja)  
Apartado, núm. 17

**Pastos** Se arriendan los del monte Ginestral. Para tratar dirigirse a Sabino de Domingo, Huesca.

## MAESTROS

CERTIFICADOS DE PENALES obtenidos en cinco días  
P. Abbad - Huesca

## Los Hombres de la Dictadura

El libro más impicable que se ha escrito contra los dictadores y contra los que hicieron posible la Dictadura

Librería de LA TIERRA 5 Pesetas

Ins. en LA TIERRA—Huesca

# Estampa 15

SABADO

UN GRAN NÚMERO EXTRAORDINARIO PUBLICA DICHA REVISTA EL DÍA 15, SÁBADO, DEL ACTUAL, DE 64 PÁGINAS, AL MISMO PRECIO QUE TODOS LOS NÚMEROS, 30 CÉNTIMOS EJEMPLAR

Venta exclusiva en Huesca

## FELICIANO SANZ KIOSCO X (ESQUINA DE LOS PORCHES)

NOTA.—Hoy se recibirán más ejemplares del número de la información de Camila Gracia, pues ayer se agotaron todos los que enviaron, y a partir de dicha fecha ESTAMPA se publicará todos los sábados, en vez de los jueves como venía publicándose.

## Banco Español de Crédito

Casa Central: MADRID

Capital . . . . . 100.000.000 de pesetas  
Desembolsado . . . . . 46.000.000  
Reservas . . . . . 49.000.000

Toda clase de operaciones bancarias

400 Sucursales

## Caja de Ahorros

(Disponible a la vista) 4 por 100 anual

## Imposiciones a un año: 4'50 %

Sucursal en Huesca: Plaza de Camo

## Gran saldo de juguetes y otros artículos

## Productos ECAS

SAN LORENZO, 8

## Semana de Gracia Grandioso Saldo de Calzados

Del 10 al 15 de Noviembre

Muchos zapatos de señora. Botas de agua para Caballeros y niños. Todos los artículos. Interesa aprovechar esta ocasión

## Hermenegildo Franco

San Lorenzo, 10-14 HUESCA

Parece que el primero fué a la una de la madrugada, seguido de otro más fuerte poco antes de las dos de la madrugada y de un tercero una hora más tarde.

Ené en éste en el que quedaron sepultados los bomberos y policías que trabajaban en limpiar de escombros.

La cantidad de tierras arrastradas es muy considerable, haciéndose difícil saber de momento el número de víctimas. Hasta ahora iban salvadas 30 personas, de las cuales diez han debido ser hospitalizadas.

## Formidable éxito de Camila Gracia en Barcelona

### Una señorita desconocida le entrega un ramo de flores

Anoche actuó nuestra paisana Camila Gracia en el teatro Principal Palace, en el que tantos éxitos lleva conseguidos estos días.

Varias jotas que cantó, de manera magistral, fueron aplaudidas con verdadero delirio por el numeroso público que asistió al espectáculo, que no cesó en las ovaciones caudrosas a nuestra paisana. Una señorita desconocida subió, al final de la actuación de la joterá, al escenario y después de felicitarla con todo entusiasmo, entregó a Camila un monumental ramo de flores, como muestra de la admiración hacia sus jotas.

Entre el público había gran número de aragoneses, que salieron entusiasmados de la actuación de nuestra joterá, que anoche refrendó de manera definitiva la cadena de éxito en Barcelona.

## Belleza sencilla de Xauen

Junto al refinamiento del Tetuán morisco hay otra belleza más primitiva: la de Xauen. Abayzin de Yebala, ciudad rural, campo de polvo entre montes de inmensa apariencia pedregosa. Xauen, de pequeños espacios entre recinto de tapias rojas, alargados corredores entre muros desmoronados, patios abiertos que apiastan el silencio. De pronto un laberinto de callejitas perdidas que acaricia el sol. En estas casitas de empinados tejados. Entre casitas andaluzas y severos murallones se abren puertas misteriosas incrustadas de esos graciosos armarios donde los muros, hieráticos y barbudos, meditan bajo la sombra suave del empujado. Una bulliciosa y parda multitud montañesa pasa y repasa rozando los muros con sus túnicas de ancha tela.

Cuevas muy pinas y largas, interminables tapias, inacabable sucesión de rincones silenciosos, interrumpida de vez en cuando por alguna plaza rústica. Sobre la ciudad escalonada y bravía flota algo eterno y serio. Es el Islam, alma de esta ciudad que es pequeña y humilde, pero es también «ciudad santa».

A la hora de rezar toda la ciudad se postra en un recogimientoístico y solemne, las aimas se pliegan sobre sí mismas. A la vez del almudano, encaramado en la alta torre, las callejuelas sombreadas se pueblan de mil fantasmas blancos que lentamente van entrando en el recinto religioso. En la penumbra del interior comienza la oración y el imán va marcando con sus gestos el ritmo que se sujetan las filas de creyentes vueltos hacia la Meca.

Fuera de la mezquita, en la plaza, bajo la parrá, un grupo de jotes beben el té a pequeños tragos solemnemente, reposadamente, poniendo todo su entusiasmo en estos placeres modestos, en esas pequeñas verdades, viviendo pensativamente cada minuto. Es el tiempo que acurrucado su espíritu a la sombra de las ruinas dormita en glorias doradas de pasados siglos, nostalgias de púrpura, de paraíso...

GIL BENUMEYA.

## PASTOS

Se arriendan en Berbegal los montes de Viarz, capaz para 800 vacas.  
Para informes, dirigirse a don Manuel Cervero, en dicho pueblo.



